
港政界人士：企業要加強自覺維護國安意識
外交部回應長和擬售港口交易：中國政府將依法進行監管

長江和記實業有限公司昨日在港交所公告，就有關涉及和記

港口集團的交易，確認於3月4日公司發布的公告中所述，集

團與一財團之間的獨家磋商期已屆滿，但仍在與財團成員進行

討論，擬邀請來自中國內地的主要策略投資者加入成為財團的

重要成員。為使交易能夠獲得所有相關監管機構和部門的批

准，財團的成員以及交易構架將需要進行變更，打算預留充分

的時間進行相關討論，重申在未獲得所有相關監管機構和部門

批准前，公司將不會進行任何交易。7月28日，中國外交部發

言人郭嘉昆在例行記者會上回應表示，「關注到有關公告，中

國政府將依法進行監管，堅決維護國家主權、安全、發展利

益，維護市場公平公正。」香港多位政界人士昨日接受香港文

匯報訪問時強調，有關企業應積極主動配合監管工作，要擔當

社會責任以及加強自覺維護國家安全的意識。

●香港文匯報記者 蔡學怡、康敬
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港區全國人大代表林至頴表示，國家依法對
有關交易進行監管完全正當，亦是對社會

和人民負責的必要之舉。他強調，企業唯有與國
家民族同向同行，方能在歷史洪流中守住基業、
贏得尊嚴。企業若能徹底摒棄僥倖心理，將國家
利益內化為商業決策的基石，方可有前途。

企業家須與國家站在一起
他強調，國家利益一點都不能退讓。歷史證
明，偉大企業家必是錚錚愛國者，大節大義高
於商業邏輯才是真正企業家應有的精神。從霍
英東突破封鎖支援內地建設，到任正非抵禦美
國打壓，皆以家國情懷為根基。長和作為受惠
於中國改革開放紅利的企業，更應深諳「大河
有水小河滿」之理。

全國政協委員、立法會議員李鎮強表示，支
持國家有關部門對相關交易依法進行監管，在
百年未有之大變局中，企業家必須與國家站在
一起，堅定地站在歷史正確的一邊，巴拿馬運
河是全球重要航運樞紐，其港口資產關乎國家
經濟安全和國際競爭格局，因此商人應以大局
為重，以保障國家長遠發展利益。
立法會議員郭玲麗表示，從長和事件中大家

可看到香港企業純商業邏輯已不足應對現時複
雜的國際環境，香港企業在跨國商業決策中，
需兼顧國家利益與國際規則的雙重責任，在往
海外發展貿易時，也須做好地緣政治風險管
理，更需有中國企業家精神和擔當責任，優先
考慮國家主權及安全。
她認為，未來香港企業走向國際唯有以國家

作為最大後盾及維護整體發展利益的前提下，
香港才能真正鞏固其「一國兩制」下的獨特競
爭力，借國家崛起的東風，在國際舞台上繼續
行穩致遠、發光發亮。

需符合國家法規及對國安利益考慮
立法會議員梁熙認為，長和不論邀請任何
投資者加入其交易，都需要確保符合國家的
法規以及對國家安全及利益的考慮。他強
調，國家相關部門依法進行必要的審查工
作，以確保維護市場公平公正的同時，維護
國家主權、安全、發展利益，大家需要保持
耐心並相信國家的把關工作，他呼籲長和積
極配合相關機構的審查工作，以釋除社會的
疑慮。

香港文匯報訊 據中新社訊，中國外交部發言
人郭嘉昆28日在例行記者會上表示，香港事務
純屬中國內政。有關國家應尊重中國主權和香
港法治，停止為反中亂港分子撐腰張目。
有記者提問，據報道，香港警方宣布通緝19
名在境外籌組、成立或參與所謂「香港議會」
顛覆組織的人員。我們注意到個別國家就此說

三道四。發言人對此有何評論？
郭嘉昆指出，有關國家對香港特區政府執法
行動說三道四，中方表示強烈不滿和堅決反
對。我們堅決支持香港特區政府依法履職，堅
決支持香港警方依法採取執法行動。
郭嘉昆續指，這些被通緝人員以顛覆國家政
權為目的，發起所謂「香港議會」非法選舉活

動，其惡劣行徑嚴重違反香港國安法，嚴重
挑戰「一國兩制」原則底線，嚴重危害國家
主權、安全和發展利益。香港警方對其依法
通緝，是維護香港法治的正義之舉，是捍衛
國家主權安全的必要之舉，是保障香港長治
久安的正當之舉，符合國際法和國際通行慣
例。

香港文匯報訊 律政司昨日舉辦2025年施政
報告諮詢會。律政司司長林定國、副司長張國
鈞、特首政策組成員等聽取有關香港作為「國
際法律及爭議解決服務中心」的意見。林定國
在社交平台表示，昨日在會上聽到很多具前瞻
性的寶貴意見，充分展現法律界對香港未來發
展的關注。施政報告公眾諮詢已在6月16日展
開，他會透過不同渠道繼續聽取意見，與大家
攜手共建更美好的香港。
林定國表示，過去一年，律政司在六大重點
工作範疇取得成果，並將持續深化相關措
施。第一，建立香港為調解之都，律政司積
極配合外交部工作，成功在港舉辦國際調解
院簽約儀式，舊灣仔警署改建工程也將完
成，國際調解院預計明年初前投入運作，同
時強化調解認證與規管，在政府合約中加入
調解條款，全面推廣「調解為先」文化，鞏
固香港作為國際調解之都的地位。
第二，涉外法治人才培訓方面，透過香港國
際法律人才培訓學院深化與「一帶一路」國家
法律人才的專業交流與合作。
第三，為拓展法律服務，香港落實「港資
港法」及「港資港仲裁」政策，積極推廣體
育仲裁與法律科技應用。
第四，在粵港澳大灣區規則銜接方面，致

力推動區內法律制度銜接及完善機制，已發
布調解員名冊，預計年底前推出仲裁員名
冊，並會建立大灣區律師特定平台，凝聚力
量打造品牌。
第五，律政司持續透過出訪和高層研討會等
形式，向內地及海外法律界和商界展示香港普
通法制度的獨特優勢。
第六，法治教育推廣方面，透過法治教育

領袖培訓計劃、法治戲劇日等活動，將法治
理念深植青年與社區，營造尊重法治的社會
氛圍。
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樹仁大學創辦人胡鴻烈 7 月 27 日逝

世，行政長官李家超對胡鴻烈逝世表示

哀悼，並向他的家人致以深切慰問。胡

鴻烈一生最為人稱譽的，是在 1971 年與

夫人鍾期榮一同創辦樹仁書院，成為香

港私立大專教育先驅，逾半世紀的春風

化雨，令數以萬計青年人接受到高等教

育，成為社會棟樑。青年興，則香港
興；青年發展，則香港發展。教育是推
動青年人向上流動、幹事創業的重要一
環，香港社會要借鏡胡鴻烈一生奉獻教
育的精神，積極建設國際教育樞紐，培
養充滿幹勁才華滿溢的青年，推動香港
高質量發展。

上世紀七十年代，香港經濟起飛，各行

各業急需人才，然而當時專上教育學位奇

缺。身為大律師的胡鴻烈與夫人鍾期榮，

為了讓更多青年升讀大專，花盡積蓄創辦

了樹仁書院，胡鴻烈擔任校監，鍾期榮任

校長。在缺乏公帑資助下，營辦私立大專

甚為艱難，胡鴻烈與夫人鍾期榮甚至要在

個人開支左支右絀的情況下，為學生提供

最好的學習條件，並一直堅持四年學制。

經過35年的奮鬥，2006年樹仁通過特區政

府審批，升格為香港首間私人創辦的大

學，為樹仁以至本港私立大學教育發展揭

開新篇章。

胡鴻烈披荊斬棘、為實現「立德樹

仁」的理想奉獻一生，骨子裏更有一股

中國知識分子的風範，他過去接受媒體

訪問時說過：「我是中國的知識分子，

愛國家、愛社會、愛生命。我只要對青年有

所交代，對國家有所交代就行了。」胡鴻烈

夫婦 2007 年獲頒「感動中國人物」獎項

時，受到如此評價：「賢者伉儷，本可錦衣

玉食，卻偏偏散盡家產，一生奔波。為了學

生，甘為駱駝。 與人有益，牛馬也做。我

們相信教育能改變社會，而他們為教育做出

楷模。」教育局局長蔡若蓮悼念胡鴻烈時，

亦稱讚胡鴻烈培養仁德兼備的學生，其教育

理念與熱誠惠澤世代學子，實乃教育界的典

範。無可否認，育人工作任重道遠。向學生
灌輸知識，只是教曉他們謀生本領，要同時
培養學生擁有品德高尚、胸懷大志、迎變求
新的內涵，方能塑造健全的人格，使他們得
以健康發展、貢獻社會。

當前世界環境複雜多變，香港要在由治及

興的道路上大步前行，必須準確識變、科學

應變、主動求變，同時也要以堅定信心，破

除障礙達成目標。胡鴻烈帶領樹仁在陡峭的
山坡地上建成學習與生活康樂設施兼備的校
園，體現了在困難中識變應變求變的智慧；
他不遺餘力貫徹「敦仁博物」校訓培育人
才，至今碩果纍纍，也為學生力爭上游、攻
堅克難樹立了典範。當今香港正向國際高端

人才集聚高地目標奮進，既要積極充實本地

人才庫，也要廣招各方青年來港就讀，建設

國際教育樞紐。教育界須傳承胡鴻烈傾盡精

力創辦和營運樹仁大學的熱誠，秉持育人初

心，不懈引導學生德才兼修，自強不息突破

挑戰，認真幹事創業成就夢想，令香港未來

人才濟濟，推動社會繁榮發展。

借鏡胡鴻烈一生 持之以恒育人興港
首次由粵港澳三地共同承辦的第十五屆全國運

動會將於今年11月舉行，為方便內地旅客來港

觀賽，政務司司長陳國基日前表示，正積極爭取

內地居民赴港簽註便利措施，讓旅客可跟着賽事

去旅遊；本港旅遊業界希望，屆時簽註可容許多

次往返三地，並延長逗留期限。特區政府應該以
此為契機，全力確保簽註便利措施在全運會舉辦
期間運作暢順，並致力探索將其常態化，長遠亦
應努力爭取將「一簽多行」及個人遊擴展至更多
內地城市，為持續促進兩地人民深化交往及進一
步推動粵港澳大灣區融合發展創造新機遇，讓香
港更好融入國家發展大局。

現時內地旅客赴港旅遊簽註政策僅允許最多逗

留7天，而且無法在同一簽註下多次往返粵港澳

三地，限制了旅客在粵港澳大灣區走動的靈活

性，這對計劃於全運會期間在三地觀看多場賽事

的旅客構成不便。香港旅遊促進會總幹事崔定邦

昨日建議，在全運會期間，可向持票觀眾及賽事

工作人員，推出延長逗留期限及多次往返粵港澳

的簽註，配合無感通關，以讓旅客更便捷地穿梭

三地觀賽及旅遊。

這一舉措可以有效突破現行簽註政策的限
制，大幅提升旅客的便捷度和出行體驗，除了
能夠吸引更多內地旅客來港觀賽，更能藉着延
長他們的留港時間，推動旅遊觀光，從而帶動
酒店、餐飲、零售等行業的消費，進一步刺激
本地經濟。簽註便利化也是推動粵港澳大灣區
「體育＋旅遊」融合發展的重要一環，內地旅
客可以根據賽事安排靈活規劃行程，穿梭於粵
港澳之間，體驗三地的文化與風光。

行政長官李家超日前在社交平台發表第二套有

關施政報告諮詢的短片《施政．再報告 旅遊

篇》中指出，今年上半年訪港旅客人次共達約

2,400 萬，按年增長 12%，其中內地旅客有約

1,780萬人次，按年增加10%，非內地旅客亦較

去年同期顯著增加17%，錄得584萬人次。這反

映出香港「中西薈萃」的獨特旅遊魅力，吸引

了越來越多的內地以至國際旅客來港旅遊觀

光。

因此，全運會期間的內地居民赴港簽註便利
措施不應僅限於短期安排，特區政府在致力
確保措施運作順利的同時，也應把握契機，以
此為試點並總結經驗，探討持續優化簽註便利
的可行性，以及積極爭取落實推行。例如，可

以考慮將多次往返粵港澳措施結合「一簽多

行」政策，允許符合條件的內地旅客在一定期

限內多次往返三地，以及逐步將其推展至所有

大灣區內地城市居民。同時，也應探討將個人

遊計劃擴展至更多內地一、二線以至三線城

市，並根據實際情況陸續放寬包括留港期限等

簽註限制。這些措施不僅能夠促進香港旅遊

業復甦，還可以深化兩地人民的文化交流與

經濟合作。

此外，香港也應善用自身的國際化優勢，除

了引入甚至打造更多國際性品牌賽事和年度盛

事活動，例如 LIV Golf 香港站、國際帆船比賽

及韓國大型音樂頒獎典禮 MAMA AWARDS

等，更應爭取將其恒常化，每年都在香港舉

行，通過豐富多元活動配合簽註便利，吸引更

多內地高端旅客訪港並留港消費，進一步鞏固

和提升香港作為國際旅遊樞紐和盛事之都的地

位與形象。

藉全運契機便利簽註 更好融入國家發展大局


